

Table with subscription rates: España, Extranjero (Unión Postal), Número suelta, Mensual.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA \* AVISOS Y NOTICIAS

PALMA

Anteanoche, víspera de la fiesta callejera del barrio de la Alfarería, se celebró en la calle de la Harina un baile público, siendo la concurrencia numerosa.

A la una y media de la madrugada de ayer terminó la función con verdadero desagrado de los espectadores que armaron un verdadero escándalo, pidiendo continuase el espectáculo, obligando á intervenir la policía y guardia municipal para restablecer el orden, y gracias á ello no acabó como el rosario de la aurora.

Hoy se pondrá á la venta en toda España, al precio de dos pesetas, la nueva obra de don Benito Pérez Galdós titulada La de los tristes destinos, tomo XI y último de sus Episodios Nacionales. Esta colección de novelas históricas queda, pues, terminada con la presente, á los treinta y cuatro años de comenzada; Trafalgar, vió la luz en marzo de 1873.

Terminados los Episodios Nacionales, se pondrá también á la venta en la misma fecha ejemplares de las veinticuatro colecciones de las cuatro series (40 tomos), que se han impreso en papel superior de hilo, destinadas á coleccionistas y bibliófilos. Se encuadernarán estas colecciones en la forma más perfecta y elegante para figurar en escogidas bibliotecas, y su coste será de 1.000 pesetas colección, encuadernada en holandesa, lomo y puntas chagrín y corte superior dorado.

En la librería de Amengual y Muntaner se pondrá hoy á la venta La de los tristes destinos.

Sería conveniente que por quien correspondiera se recomendase á algún agente del resguardo de consumos, que al reconocer á los carruajes á su paso por los fieltros procure guardar las debidas atenciones al público que tiene bastante con las molestias que supone un minucioso reconocimiento y no unán á estas la burla y el sarcasmo en vez de la disciplina al ver lo inútil de las molestias que por un exceso de celo han ocasionado.

El que tiene la fortuna de sufrir estas caricias conserva un grato recuerdo y es además el modo de sembrar odios, cosa que estamos seguros no persigue el arrendatario.

Nuestro redactor que se halla en Manacor, nos telegrafió el sábado á las 6 y 50 minutos de la tarde, el resultado de la segunda sesión del Congreso Agrícola, creyendo que podría alcanzar nuestra edición del domingo que cerramos á las ocho y media de la noche del sábado. No fué así; el telegrama lo recibimos á las 10 y 20 minutos de la noche, empleando para llegar á nuestras manos unas cuatro horas, el tiempo en que una vulgar caballería cubre la distancia de Manacor á Palma.

Ha sido puesto á disposición del señor Juez competente, un joven sobre quien recaen sospechas de que pueda ser el autor de varias raterías cometidas en esta ciudad.

En la plaza de Abastos resbaló ayer un caballero fracturándose con la caída el trocanter del femur derecho. Tuvo que ser colocado en un carruaje y trasladado á su casa, pues el herido se negó que lo llevaran á la casa de socorro.

En el vapor Cataluña llegado ayer de Barcelona figuraban entre otros pasajeros don Jaime Mulet, don Miguel Obrador y familia, don Antonio Riera, don Manuel Martínez y señora, don Luis Nadal, don Jaime Puig, don José Oliver, don Rafael Barceló, don Antonio Enseñat, don Miguel Aguiló, don Juan Amengual, don Jorge Keinés, don Luis Molina, don Bartolomé Amengual, don Emilio Virola, don Francisco Camp, don Pedro Picornell y don Antonio Enseñat.

En el mismo vapor llegaron después de asistir á la Asamblea de Productores celebrada últimamente en Madrid, don Gabriel Mulet y don Bartolomé Castañer; el senador del reino don Fernando Truyols, Marqués de la Torre y nuestro compañero don Mateo Obrador.

Ayer tarde disputaron fuertemente dos sujetos en el paseo del Borne teniendo que intervenir un guardia municipal que restableció el orden.

Durante la tarde de ayer se encapotó el cielo, cayendo ligera lluvia que apenas mojó el piso de las calles, despejándose después.

Anteanoche tuvo que ser curado en la casa de socorro un joven que presentaba una ligera herida en la frente efecto de una caída.

En el vapor Bellver, han llegado esta mañana de Valencia los pasajeros don Agudín García, don Miguel Triay, don Santiago Cortés, don Antonio Alorda, don Bernardo Bernat, don Miguel Gil, don Vicente Sabater, don Antonio Ramis y don Emilio Suau.

Maniobras navales

El «Princesa de Asturias» y el «Extremadura».

A las nueve de la noche del sábado se hicieron á la mar los destroyers Osado y Proserpina fondeados cuatro horas antes en el antepuerto.

Durante toda la noche estuvieron recorriendo la parte Sur de nuestra isla á fin de cumplir el servicio de vigilancia á ellos encomendado.

Como dijimos, el supuesto táctico era defender con ayuda de la artillería de los fuertes de Enderrocot y San Carlos un ataque á esta plaza por los cruceros Princesa de Asturias y Extremadura, división naval al mando del general Morgado.

A cosa de las tres y media de la madrugada fueron divisados por los destroyers aquellos buques, que venían un por levante y otro por ponente, con todas las luces apagadas con objeto de no poder ser vistos y ponerse en posición de ataque.

Al poco rato fueron alcanzados por los destroyers quienes con sus tubos lanzatorpedos hubieran podido impedir el ataque.

A las cinco de la mañana fondearon en el antepuerto los cruceros y amarraron al muelle del muelle los destroyers.

Inmediatamente de fondeados los buques, el comandante de Marina hizo la visita oficial al general Morgado.

Por la tarde saltó á tierra dicho general visitando al Capitán general, al General gobernador, al Gobernador civil y al Obispo.

La fuerza franca de servicio saltó á tierra por la tarde recorriendo nuestra ciudad.

Se nos dice que esta noche tocará de 7 á 9 en el paseo del Borne la música que conduce el crucero Princesa de Asturias.

Probablemente mañana saldrán los destroyers Osado y Proserpina con el crucero Extremadura para hacer ejercicios de tiro al blanco en aguas de Cabrera.

Información oficial telegráfica

El Excmo. señor Ministro de la Gobernación con fecha de ayer dijo lo siguiente al Gobernador civil.

Sesión del Congreso

Se puso á discusión un voto particular que apoyó el señor Francos Rodríguez sobre el acta del Distrito de Naval Carnero solicitando la declaración de gravedad por afirmar que habían sido destituidos un Alcalde y varios concejales y por haberse ejercido coacción por medio de la Guardia civil. En nombre de la comisión contestó el señor Sasa esponiendo los fundamentos de aquella destitución y manifestando que del expediente electoral no resultaban las coacciones demostradas después de rectificar ambos señores se desechó el voto particular por 38 votos contra 9. Algunos republicanos votaron en favor del dictamen y fué proclamado el señor Azzardo. Suspendida la sesión se reanuda para dar lectura de nuevos dictámenes de la comisión de actos.

Senado

Abierta la sesión el señor Cavestany espió su interpección sobre el estado ruinoso de la Alhambra excitando al Gobierno para que adoptase las medidas necesarias á evitar la ruina de aquel monumento que aparte de su valor artístico es fuente de utilidad para Granada por la visita de los forasteros.

El señor Aviés como Académico de Belas Artes y el ministro de instrucción pública intervinieron en el debate ofreciendo este último, á nombre del gobierno, hacer cuanto fuese necesario para evitar que desapareciera la Alhambra y enumerando lo que con tal objeto se ha hecho ya.

El señor Odon de Buen anunció al señor Ministro de la Gobernación una interpección sobre los sucesos de Castellón y después de preguntas y ruegos de los señores Conde de Casa Valencia y Ruiz Capdepón se entró en la orden del día discutiendo las actas de Logroño.

Reina completa tranquilidad en las minas de Sotiel (Huelva); ha sido detenido uno de los agresores de la Guardia civil y el Gobernador confía en que el lunes se reanudarán los trabajos.

Congreso Agrícola de Manacor

Conclusiones del tema I. Manacor 24 12 y 12 tarde. En vista de los datos y consideraciones anteriores, importa que los agricultores fomenten el arbolado y especialmente el arbol frutal, que por la importante exportación á que da lugar demuestra su vitalidad y los beneficios

que reporta, comparables á lo menos á los de los demás cultivos.

Por consiguiente, el árbol frutal puede ser una base (en determinados sitios) de sustituir algunos cultivos que subsisten artificialmente al amparo de una protección arancelaria que contribuye al encajecimiento de algunas primeras materias y es una de las causas principales del malestar económico.

Aición del señor Villar

El señor Villar presenta la siguiente, que no altera las de la ponencia, antes bien la refuerza.

El árbol tiene derecho á la vida, al igual que los demás seres de la creación; por esto es preciso que desde el rapazuelo atrevido que vagabundea por todas partes al propietario poco previsor que abusando de su título de amo y señor de sus tierras las transforma en devastados yermos, hasta el Ministro de Fomento, encargado por el Gobierno de la Nación española del desarrollo y protección de la primera y tal vez única fuente de riqueza, todos cumplan sus deberes respecto del árbol creado en beneficio del Rey de la creación. Nosotros hemos de inculcar á nuestros compañeros que conserven y planten árboles en sus tierras, desarrollando el verdadero y altamente remunerador cultivo arbóreo. Memos de reprender á los malhechores pequeños que atormentan, castigan y destruyen indefensos árboles y recabar del Gobierno que castigue á los malhechores grandes que ni respetan la propiedad ajena ni comprenden la utilidad del árbol ni estiman los beneficios que reporta.

Propongo, pues: 1.º Recomendar á los propietarios la plantación de árboles como fuente de riqueza particular y beneficio general de la comarca. 2.º Reprender al que por ignorancia ó mala voluntad los destruyan; y 3.º Exigir al Gobierno que los vigile y guarde, dando al ministerio de Fomento la estabilidad é importancia que demandan el Conde de Torres Cabrera en su periódico Agricultura y Córdoba y el malogrado conde de San Bernardo en su discurso en la Alta Cámara del Senado.

Proposiciones

A la invitación del señor Girona de hacer algunas observaciones, hace uso de la palabra el señor Gil, el cual, como adición á todo lo dicho referente al primer tema, citando que en varias naciones dan los Estados subvenciones para combatir las enfermedades de los árboles frutales, y propone que el Congreso pida al Estado que haga algo en este sentido. (Aplausos).

El señor Raventós se levanta para hacer la indicación de los buenos resultados de su procedimiento del arseniato de sosa para destruir la alitisa (ascarabá) de la viña, citando varias fórmulas, añadiendo otras el señor Gil.

El señor Tobella se adhiere á lo manifestado por el señor Gil respecto á la utilidad del jugo del tabaco como insecticida. El sembró tabaco, siendo Director de la Granja experimental, con la debida autorización del Director general de Agricultura señor Marqués de Aguilari, pero los carabineros le hicieron arrancar las plantas.

El señor Bultó añade que el arseniato de plomo es útil como insecticida, pero no es recomendable cuando la madurez de los frutos está adelantada. Y se adhiere á lo dicho por el anterior.

El señor Gil insiste, y propone que el Congreso pida al Gobierno fabrique la nicotina y la expendá á los agricultores, como insecticida.

El señor Tobella propuso finalmente que al menos los troncos de la elaboración del tabaco se vendieran al payés por el Estado.

Propone el señor Girona, y se aprueba por unanimidad, pedir al Gobierno que venda los residuos de la fabricación del tabaco.

El mismo señor Girona en vez de lo dicho de pedir una subvención para combatir las enfermedades del árbol frutal, propone se pida al Gobierno la creación de una escuela de Arboricultura en Mallorca, con una clase de patología vegetal. Cita á propósito de esto la disminución de la exportación de naranja que de 1 millón de duros que importaba anualmente, á cincuenta mil duros á que solo asciende actualmente.

Se aprueban por unanimidad estas dos proposiciones.

El señor Alcover propone que los señores Girona y Raventós, se unan á nuestros diputados por Mallorca para gestionar del Gobierno que atienda en lo posible á las peticiones que haga el Congreso.

Y se levanta á las doce y veinte la sesión para continuar las tareas del Congreso á las tres de la tarde.

Sesión de la tarde

Manacor 25 á las 10 noche.

La sesión de la tarde se abre á las tres y media, con la misma animación. El catedrático de Agricultura da lectura á su ponencia, del tema II «Estudio de los árboles de hueso, albaricoquero, almendro cerezo y ciruelo. Medios de conservar sus frutos por la desecación».

Sigue la sesión de la tarde

Habla el señor Estelrich unos tres cuartos de hora sobre los árboles de

hueso y lee, intercaladas, algunas páginas de libros suyos sobre el almendro y máquinas de partir el fruto, presentando luego la síntesis de su trabajo en las siguientes conclusiones.

Tema II.—Conclusiones del señor Estelrich.

1.º El terreno y clima de Mallorca es más apto para el cultivo frutal que para cualquier otro cultivo herbáceo. 2.º Es necesario enmendar por todos los medios posibles el cultivo de los frutales y restringir el cultivo de los cereales más esquilmanes y menos productivos.

3.º Los árboles más productivos hoy en esta isla son el albaricoquero, el almendro, el algarrobo y el olivo, los dos primeros para el llano y los dos últimos para la montaña.

4.º El ciruelo es un frutal de gran porvenir en Mallorca que debe extenderse en los terrenos que le convengan cultivándole aislado para aprovechar su fruto fresco y desecado así como conservado por cuantos medios aconseja la ciencia agrícola.

5.º Para extender este cultivo conviene introducir las llamadas estufas de desecación y evaporadores americanos que han producido una revolución en el cultivo frutal de California, cuyo aumento es asombroso.

6.º Convendría que nuestra corporación provincial señalara un premio al que primero instalase hornos evaporativos que facilitasen el cultivo de este frutal en Mallorca.

El trabajo del señor Estelrich es aplaudido. Hacen algunas objeciones los señores Ribot, Noguera y Gil, contestándole el señor Estelrich.

Tema III

«Estudio del acero, nisperero de España, peral y manzano. Medios de conservar sus frutos» por don Juan Obrador, de Felanitx.

Ha redactado su tema en castellano y se extiende en larguísima consideración sobre los sexos del nispero y acero.

Era ya tarde y en vista de que las apreciables cuartillas del señor Obrador fruto de largos estudios, no eran de una utilidad práctica, el Presidente le suplica que abrevie. Pasa luego el señor Obrador á leer numerosas cuartillas sobre el ingerto de dichos frutales, de las cuales es imposible hacer un extracto por su mucha, excesiva extensión. Este largo estudio acredita al ponente de hombre experimentado en materia de ingertos. De su tema ha hecho un tratado en el cual todo está previsto y estudiado respecto á forma de cortar los patrones y las puas, tiempo de ingertar etc. Termina diciendo que la industria de estos frutales no ocupa lugar preferente y que sus hojas no son alimenticias para el ganado. Es un trabajo muy apropiado para ser leído durante las largas veladas de invierno. Muchos de los concurrentes desfilan esperando los especialistas que el trabajo se imprima para entonces decidirse á leerlo con la detención que requiere.

Tema IV. La higuera

Se prolonga la sesión con objeto de adelantar trabajo, y se lee este tema, que ha corrido á cargo del veterano agricultor manacorense don Lorenzo Caldentey. El otro ponente del mismo tema don Bartolomé Bonet, que debía disertar sobre el algarrobo, no ha podido hacerlo por hallarse enfermo.

Empieza el señor Caldentey su trabajo en mallorquín, exponiendo la importancia de la higuera en Mallorca y especialmente en el distrito de Manacor. Segun sus experiencias, la higuera debe sembrarse en terreno donde no haya habido jamás otra higuera. Para que en el terreno puedan hacerse otros cultivos, deben sembrarse treinta higueras por cuarterada á tresboillo distanciadas veinte pasos. Los hoyos para sembrarlas deberán tener siete palmos de profundidad por siete de anchura, y mayores si ha de pastar ganado en el terreno.

Explica la manera de preparar los hoyos y las clases de higuera que conviene, segun los terrenos; abonos que han de ponerse en el hoyo y modo de efectuar la plantación; nutren este estudio una serie de atinadas observaciones sobre el crecimiento y resguardo de la higuera; aconseja que mientras sea posible no se pongan sostenes á la higuera joven, pues casi siempre se perjudica el tronco.

La última parte la dedica al aprovechamiento del fruto y rendimiento de este cultivo. Enumera las cualidades del higo que grato al paladar y es excelente para el engorde del ganado de cerda, cuya alimentación en un mes le hace aumentar al cerdo una arroba semanal. Explica la manera de secar los higos para hacer el sabroso postre que figura en todas las mesas, y la de aprovechar los higos echados á perder por las lluvias haciendo alcohol ó mezclándolo con salvado haciendo panes para el ganado.

La higuera da un rendimiento de cuatro pesetas anuales; es decir, 120 pesetas por cuarterada de higuera. Después de citar otros aprovechamientos de la higuera, como maderas, hojas, etc, termina recitando una poesía de sabor muy campesino á la higuera. Es aplaudidísimo.

El ponente es un anciano que en sus ochenta y cinco años de vida agrícola ha cultivado mil cuatrocientas higueras. Don Jaime Domenge hace de él un elogio merecido y el señor Tobella abraza al señor Caldentey, simbolizando el abrazo de Cataluña á Manacor, produciendo este hecho una tempestad de aplausos.

Así termina la sesión de la tarde.

Los festejos de hoy

Esta noche ha podido apreciarse todo el efecto de las iluminaciones que han resultado profusas. Desde la estación al Ayuntamiento una continua cadena de farolillos de papel se extiende á cada lado de las calles; y desde el Ayuntamiento una sucesión de arcos de arrayán iluminados con multitud de bombillas eléctricas conduce al Sindicato, donde también hay iluminación, como en el arco del Ayuntamiento y en el de la estación. Muchas sociedades han iluminado también.

En la plaza de Sallent toca la música y en la de Palacio, inmediata á la iglesia se celebra el baile de payesas, acompañadas las jotas y mateixas una original murga formada por un violín, dos guitarras y una bandurria, entonando los aires populares un cantador. El baile se ve concurrir hasta las doce.

Este es un festejo al cual el pueblo ha respondido, pues la rierada de hermosas payesas no cesa de ir y venir de una á otra plaza.

He visto, entre otras familias de Palma á las señoras y señoritas de Escalas y Planas.

Se celebran además, funciones de cinematógrafo en el local del Congreso y drama en el Teatro Femenas por una compañía que ha venido de Mahón.

Se espera gran concurrencia mañana con motivo de los fuegos artificiales y de la facilidad en regresar á Palma en el extraordinario después de la función.

Varias noticias

A la amabilidad de mi amigo el abogado Juan Servera que me alojó el primer día, debo el gusto de haberme sentido hoy á su mesa, comiendo también con nosotros don Rafael Banes, que ha venido representando á la Económica.

A la oficina de telégrafos acuden los corresponsales de la prensa con multitud de despachos á cada sesión.

Se aglomera el servicio, lamentando los periodistas la escasez de personal y lo limitado de la comunicación.

Se ha dado lectura á un telegrama en catalán del señor Marqués de Camps que asiste al Congreso de Viena, contestando al saludo que le fué dirigido, por los congresistas de Manacor.

Cuatro son los temas que lleva ya discutidos el Congreso; á este paso se cree poder ausar el lunes por la mañana y dedicar el resto del día á una excursión.

El día de la clausura se me dice que el Sindicato Manacorense obsequiará á los congresistas con un lunch, que no se efectúe el primer día por haberlo hecho el Ayuntamiento.

Probablemente mañana domingo por la noche, saldrán algunos congresistas para Artá, donde uno de los profesores de los «Estudios ambulants de Pepe Grau» dará una conferencia de las dos que habían de darse aquí.

Manacor 26 á las 12 m.

La sesión de hoy

Se ha visto hoy, como domingo, muy animada, viéndose gran número de payesas, como se esperaba.

En el tren de la mañana han llegado varios congresistas más, entre ellos los señores Oliveras y Bernadas. Ha venido también el Alcalde de Palma señor Rosselló y Cazador, quien ha ocupado un sitio en la presidencia, al lado del señor Girona. Llega también el Ingeniero Agrónomo de la provincia, señor Massanet.

El señor Alcalde ha recibido un telegrama del señor Gobernador participándole acceder á su petición de que el telegrafo funcione también el domingo por la tarde.

La pulpa de albaricoque

Por no hallarse aquí el señor Oliveras se aplaza el tema V. de que es ponente.

Pasa á leer el importante tema VI, sobre la pulpa de albaricoque don Gabriel Ribot, de Felanitx.

Empieza definiendo lo que es la pulpa, como se fabrica, manera de exportarla. La cantidad que se produce en las 29 fábricas de Mallorca, es de unos tres millones de kilos cada año para la exportación. Confía en que pronto se duplicará y centuplicará más tarde. El albaricoque tiene un valor nutritivo bien comprobado. La pulpa puede consumirse tal como se presenta, pero hay que añadirle azúcar.

A los países del Norte se envía solamente la primera materia y hemos de procurar que no sea así.

El Melocotón da pulpa para la elaboración como el albaricoque, solamente de la de aquel se hace en tajadas.

Del ciruelo, deben escogerse las frutas sanas, que no tengan herida alguna. La variedad preferida es la ciruela claudia, de la clase llamada Reina.

Conclusiones del albaricoque

1.º Para obtener buena pulpa de albaricoque debe escogerse buena variedad y cogerse en varias veces á medida que vayan madurando.

2.º Debe condensarse la práctica de aplomar los albaricoques destinados á la elaboración de pulpa, como también la de llenar los envases de agua procedente del escaldado de los frutos.

3.º Las variedades de albaricoques mejores para la confección de pulpa son las que á las condiciones de buen tamaño y aroma reúnen la de tener su pulpa poco unida al hueso.

4.º La variedad del melocotón mejor para la industria puñera, es aque la cuya carne se desprende fácilmente del hueso, aparte de sus condiciones de tamaño y fragancia.

5.º La variedad de ciruela mejor para la pulpa, es la Kelsey, siguiendo á esta la Reina Claudia.

Toman parte en la discusión los señores Obrador, de Felanitx, Estelrich de Palma y Noguera, de la Cámara de Salleras. Les contesta el Ponente ratificando sus conclusiones, que se aprueban.

Tema VII

Don Francisco Tobella, Director de «l'Art del pagés» lee largas cuartillas en catalán sobre el tema «Frutales de hueso», conservas, dulcería y confitería: albaricoquero, cerezo, melocotono y ciruelo, extendiéndose sobre la manera de conservar estas frutas, y manera de presentar los productos.

Presenta las siguientes conclusiones. 1.º Utilidad del cultivo del albaricoquero, cerezo, melocotono y ciruelo como auxiliares poderosos para contribuir al mejoramiento de la Agricultura patria.

2.º Resultados prácticos á obtener con el sistema mixto de cultivo de la vid con los arboles frutales anteriormente citados, especialmente del ciruelo.

3.º Conveniencia del transporte reducido de frutas para poner á la agricultura del país en condiciones de competencia con la producción extranjera, especialmente de la ciruela pasa.

4.º Necesidad de un arancel módico para los azúcares, á fin de facilitar la exportación de las conservas de albaricoque, cereza, melocotón y ciruela y como consecuencia la elaboración de las confituras.

El señor Angel Genis le hace algunas observaciones, que el ponente contesta.

Tema V

habiendo llegado el ponente don Claudio Oliveras, ingeniero agrónomo y director de la Estación enológica de Reus, pasa á leer su tema: Frutos que se pueden dedicar á la destilación. Lo lee en catalán.

Es este también un trabajo técnico de eminente utilidad para los profesionales dada la competencia del Ponente. Se ocupa de los frutos que pueden dedicarse á la destilación y en especial de la destilación de toda clase de licores, procedentes de las diversas frutas. Dedicó especial atención á las sidras y ratafias y á la destilación de los aguardientes.

Es un tema este, difícil de extraer por un profano en el arte de la destilería, pues en él se exponen distintas fórmulas y procedimientos de destilación. La síntesis de la ponencia, pues que no presenta conclusiones, es la de que conviene la unión de todos los licoristas de la isla para alcanzar ventajas sobre su industria que no obtendrán aisladamente, y sobre todo para sacar puestos de acuerdo, mayores rendimientos en el aprovechamiento de los residuos vegetales.

El disertante es muy aplaudido. Tarde del domingo.—El señor Massanet.

Manacor 26 á las 4:30 t.

Es esperado con interés por su importancia para Mallorca, el tema encargado al Ingeniero Agrónomo de esta provincia don Andrés Massanet, quien empieza la sesión de la tarde con la lectura de su tema en castellano, sobre «Necesidad de atender á la perfecta alimentación del ganado. Importancia que para ella tienen los cultivos arbóreos y empleo al efecto de los frutos y residuos de los mismos».

Trata extensamente de la alimentación del ganado, de la que dice no debe escatimarse, pues los animales bien alimentados perfeccionan la raza y la multiplicación de la especie. Estudia la potencia alimenticia de las diversas sustancias que se dan al ganado, y su comparación en riqueza de principios azoos, grasas y nitrogenos. Dice que siempre ha de elegirse en igualdad de circunstancias, la alimentación más rica y en igualdad de riqueza la más barata. Aconseja el empleo de la sal mezclada á los alimentos del ganado, puesto que favorece sus secreciones, pero aunque no aconseja el abuso, pues podría producir enfermedades y desórdenes en el animal.

Afirma que las hojas de los árboles, tanto desecadas como frescas, puede equipararse en riqueza y digestibilidad á los henos. En general todos los árboles dan hojas nutritivas para el ganado, excepto contadas excepciones que son venenosas.

En cuanto á los frutos, son los prin-

